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投资者对话华测检测掌门人

证券时报记者 靳书阳

关于食品安全领域

投资者： 食品安全问题现在很受关

注， 公司是否已经开展有关地沟油的检

测业务， 技术储备如何？

万峰： 类似于地沟油的劣质油的检

测方法技术已经很成熟了。 地沟油检测

目前最大的障碍不是检不检得出来的问

题， 而是对 “地沟油” 的认定还没有一

个公认的标准。

公司在食品检测领域已经连续多年

投入， 去年开始盈利。 去年一年的盈利

就已经弥补了之前的亏损， 所以说这块

领域非常有前景。 华测检测有能力成为

最优秀的食品检测机构之一， 而且政策

环境也对我们有利， 政府也很支持第三

方检测机构来介入这一领域。

实验室建设进度问题

投资者：

CRO

（合同研究组织） 实

验室的建设进度低于预期是什么原因？

万峰：

CRO

实验室安排在苏州建

设， 之所以建设进程比预期要慢一些，

主要原因是土地指标的审批比较严格、

花费时间较多。 由于中国推行的是全球

最严格的耕地保护制度， 即使企业用地

很早就已经规划好， 也要一步一步地走

程序审批。 另外， 上市公司的运作必须

更加规范， 我们绝不会拿着投资者的

钱冒险， 不会在土地指标批复之前建

设工程， 所以这个过程需要耗费一些

时间成本。 目前， 虽然拿地环节比预

期多花了一年时间， 但项目已经快要

封顶。

投资者： 对公司所处行业影响最

大的是政策法规方面的限制， 在这种

限制没有太大改变的情况下， 公司如

何实现内生式增长？

万峰： 我举个例子， 华测检测未

来最重要的业务板块是生命科学。 因

为人们提高生活品质的要求不会放

缓， 市场空间非常大。 现在公司正在

着手申请医疗检验方面的资质， 正在

做这方面的准备。 公司未来业务的发

展有赖于政府定位的改变， 以及政府

管制在这些领域的放松。 公司也在争

取获得更多的检测资质， 致力于增强

在这些领域的影响力， 以便更好地承

担这方面的检测工作。 可以这样说，

目前检测行业发展的大方向已经明

确， 就是 “政府的归政府， 市场的归

市场”。

医学检测发展空间

投资者： 医学实验室这个项目，

在未来公司的发展蓝图中将处于什

么位置？ 在其他上市公司也开始介

入这一领域的情况下公司如何建立

竞争优势？

万峰： 医学检测有一个特点， 就是

“以人为本”， 是与人的健康密切相关的

领域。 我们认为这样一个市场有可能是

所有检测领域里市场空间最大的， 虽然

已经有先行者介入这个行业， 但医学检

测领域的范围实在广泛， 只要公司选准

一个差异化的领域介入， 其空间就足以

让公司获得满意的业务增长。 我们要培

养差异化的竞争优势。

管理费用增速问题

投资者： 上半年管理费用的增速很

快， 原因是什么？

万峰： 中国企业面临一个普遍性的

压力就是人力成本的上升非常快。 虽然

这是中国必须要走的一条转型之路， 但

对各企业压力确实非常大。 一个典型的

例子是， 现在的耐克鞋基本上都不是在

中国生产的。

检测行业本质上是一个劳动密集型

行业， 这个行业税收较高， 劳动力成本

提高的速度非常快。 就公司来说， 这几

年员工人均工资的增长速度要快于人均

生产效率的提高。 这个行业是个方兴未

艾的行业， 很多人为了更大的发展空间

会有跳槽到小企业或创业的欲望。 为了

提高公司员工的稳定性， 在人力成本上

的投入也是必要的。 因此这个压力可能

是长期存在的。

检测业务独立性问题

投资者： 检测行业是一种中介服

务， 会不会根据委托人的请求来影响报

告结果， 公司如何解决检测结果的公信

力问题？

万峰： 我们并不直接做客户生意，

而是做供应链生意。 供应链生意就是不

知道报告最终要给谁看， 所以就没有

作假的必要。 这个领域你出假报告就

没有办法生存。 我们做的是 “客户的

客户” 的生意。 也就是说， 让我们做检

测的并不是产品提供方， 往往是产品购

买方。

另外， 对于要进入的市场， 我们也

是有选择的。 如果报告结果要求要么

是 “合格”、 要么是 “不合格”， 例如

房地产市场， 我们就不介入。 需要具体

检测参数的业务领域， 才是公司的优势

领域。

生活品质催生检测需求

独立不改 华测检测要做诚信鉴定商

证券时报记者 靳书阳

8

月

15

日， 深交所组织了第十

三期 “投资者走进创业板上市公司”

活动， 带领

7

家证券公司的近

50

名

中小投资者来到了深圳第一家创业板

上市公司———华测检测 （

300012

）。

通过参观公司实验室以及现场问答等

活动， 公司高管和投资者进行了深入

的交流， 对公司的品牌战略、 坚持独

立性的理念、 以及走向世界的梦想作

了全方位的诠释。

投资者探访印象

华测检测位于宝安留仙三路路旁

边鸿威工业区， 一座朴实无华的办公

楼里。 下午两点， 离活动正式开始还

有半小时， 华测检测董事长万峰就已

站在公司门口， 静候投资者的到来。

座谈会上， 万峰开门见山地说：

“资本市场最需要感谢的是投资者，

他们是我们的衣食父母。 说实话， 对

华测检测来说， 机构投资者对公司

的研究比较深入， 但广大个人投资

者对公司的关注却不够。 主要原因

是公司提供的产品与服务比较专业

化， 与大多数投资者的日常生活联

系不够紧密。 所以， 这次活动是一

个让广大个人投资者走进公司大门，

更好地了解我们公司以及所处行业的

一个好机会。”

在简单地介绍公司情况之后， 华

测检测高管分两组带领投资者参观公

司主要的检测实验室。

对于华测检测这种专业性较强的

上市公司， 所吸引的投资者也比较

“懂行”。 据了解， 为了这次活动， 投

资者也做了充分的准备。 在参观过程

中， 部分投资者对公司实验设备的用

途提出了较为细致的问题， 得到公司

专业人士的肯定。

一位投资者跟记者交流， 之所以

对华测检测感兴趣， 主要是两个原

因： 首先， 这个行业的市场空间非常

大。 目前， 有一半的检测项目掌握在

政府机构手上， 从整个社会发展的趋

势来看， 未来这一部分领域肯定会逐

步向市场放开的； 另一方面， 华测检

测是这个行业里的好公司。 所谓

“好”， 不仅仅是公司目前的盈利能力

强、 行业地位高， 更是因为华测检测

的公司治理非常规范， 在这个鱼龙混

杂的行业显得更为可贵。

另外一位投资者告诉记者， 大多

数中小股东获取上市公司信息的渠道

往往局限于媒体报道、 公告信息以及

机构的研报， 此次直接与公司高管交

流， 不仅可以 “心中有底” 地获取信

息， 也可以切身感受创业板公司的风

险特征， 更为理性地作出决策。

一位投资者说， 华测检测的内部

装修风格简洁， 但各种实验设备却一

应俱全， 而且安置得井然有序， 可以

看出公司的经营风格非常严谨务实的。

打品牌从标准做起

华测检测于

2003

年

12

月成立，

2004

年正式运营。 万峰回忆， “我

们创立这家公司的初衷， 就是因为当

时的华人检测领域还没有一个优秀

的、 叫得响的品牌。 我们从创业起就

梦想要改变这种局面。”

在检测领域如何做强品牌？ 万峰

的秘诀是， 一开始就要从标准和规范

做起， 研究新方法、 新标准、 新体

系， 然后开始在实践中推广。

万峰自豪地说， 在标准建立这一

领域， 深圳有两个企业最牛， 每年拿

技术监督部门的奖项也最多， 而且都

是 “华” 字开头的。 一家是华为， 另

外一家就是华测检测。 相比华为这种

巨无霸， 华测检测的规模要小很多。

据万峰介绍， 华测检测参与制定

及修订的行业标准近

300

多项； 申请

国家专利

90

多项， 获授权

27

项； 获

得科技部的课题

9

项， 内部领域的大

项目近百项； 华测检测还担任了

16

个国家标委会的委员。 另外， 公司研

究院有一面墙的陈列， 共有

80

多张

证书， 有各种各样的资质认可， 颁发

国家遍布世界各地。

实际上， 检测行业是一个历史悠

久的行业。 万峰经常碰到国外的同行

这样介绍自己， “我们公司已经有两

百多年历史了”、 “同行里面二十世

纪初成立的都算小字辈的了”、 “我

们成立以来， 一百多年都从没有亏损

过。” 这些话都说明， 在西方国家，

这个行业已经发展的相当成熟。

但在国内， 华测检测所处的行业

“是比较特别的行业”， 万峰说： “我

们是检验测试认证行业第一家上市公

司， 也是深圳第一家创业板上市公

司。” 公司的发展思路就是要成为一

个综合性的检测机构， 综合性的检测

机构就是要有跨行业的能力。

万峰笑谈， 对轻资产公司来说，

特别害怕别人说自己是居无定所， 没

有什么固定资产， 连房子全都是租

的。 所以当时依靠深圳市政府支持，

华测检测专门建了一个实验室， “大

概有

3

层楼高， 可以把车开进去做电

磁干扰测试。”

选择坚守独立性

一个新兴的市场总会有些混乱的

现象， 对此， 华测检测宁愿放弃一些

市场和客户， 也要坚持检测业务的独

立性。

对国内检测行业的现状， 万峰有

着自己的一番见解。 “美国最好的大

学是私立大学， 最差的大学也是私立

大学。 相类似的是， 中国未来作检测

业务最好、 最差的公司也肯定是民营

公司。 我遇到太多这样的商人， 买个

打印机就能开一家检测机构。”

最令万峰哭笑不得的是， 他的一

位大学同学需要对一项产品进行检测

却不找他来做。 “我知道你们做的检

测比较严格， 但我不需要， 我只需要

检测结果通过。” 那位同学回答得相

当直接。

“有什么样的市场， 就有什么样

的企业。 但作为一个有担当、 有理想

的检测公司， 我们必须要保证检测业

务的独立性。 所以我们对客户和要进

入的市场， 是有所选择的。” 万峰谈

到公司的市场策略时说。

例如， 房地产市场是过去十年中

国最为红火的市场， 但华测检测却没

有进入房地产检测领域。 万峰解释

说， 如果检测结果需要直接表明是非

态度， 那么这个检测结果往往就会受

到我们所不希望的外界干预。 因此房

地产检测市场不是我们的目标市场，

房地产公司也就不是我们需要的客

户。 我们只做需要出具具体检测参数

的项目， 这是我们的优势领域。

检测市场是一个蓝海

万峰认为， 检测行业真正的推动

力来源于两方面， 贸易以及人们对生

活品质的要求， 而这两方面的需求是

永远不会衰竭的。 他认为， 随着人们

对生活水平要求的提高， 一些细分领

域的市场空间正在打开。

万峰介绍， 检测行业首先是人们对

生活品质的要求造就的一个行业。 根本

上来讲， 因为人们的生存环境越来越

复杂， 导致的各种各样的问题需要我

们去检测。 第二， 贸易环境的变化也

造就了这个行业， 现在大量的大规模

的交易事件造就了非常多的检验和测

试。 “我们有时候讲， 公司几乎跟所

有事件的热点都能挂钩。 我每天看新闻

都能看到跟我们公司有关的内容。”

另外， 从整个中国经济发展的趋

势来看。 质量检测的必要性日益凸

显， 因为人力成本越来越贵， 工业品

越来越难以承受维修的人力成本。 这

就要求在检测环节投入更多的资源，

保证产品的可靠性。 万峰举例，

80

年

代、

90

年代的时候， 在国外的中国人

经常能从外面捡来废电视， 当时大家

觉得非常稀奇， 今天的中国也出现了

这样的例子。 未来， 甚至可能你扔废

电视是要掏钱的。 最后导致的结果就

是对产品可靠性的要求越来越高。

万峰预测， 食品安全领域的检测

需求将在一段时期内持续增长。 华测

检测从

2005

年就开始做这方面的业

务， 已经亏损了

5

年， 去年才开始盈

利， 但一年的盈利就把过去的亏损弥

补了， 可见市场需求爆发之快。 另

外， 今年开始， 食品安全问题的处理

将是地方政府的重要责任， 政府已经

把这一问题纳为绩效考核的指标。

万峰坦言， 检测业务有一点软实

力的味道， 实际上只需要你一个签

字。 中国整个 “软” 服务要走向世界

特别的难。 “首先我们要把中国市场

做好。 另外， 我希望华测检测在全球

范围内成为一个有影响力的受人尊重

的检测机构， 成为中国软实力的一个

组成部分。 这个梦想值得我们奋斗终

生。”
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这些都是华测检测的成就

。

对于华测检测这种专业性很强的上市公司

，

如果没有现场交流

，

或许投资者只能从公司

的诸多荣誉来判断价值

。

但在和公司高管交流之后

，

投资者会发现坚持诚信的理念才是公司

价值的来源

。
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